

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Jueves 4 de Diciembre de 1919

Nº 86

Actualidad Mundial

Siguen los conflictos sociales en España

Barcelona, 1 diciembre. — La Federación Patronal se muestra esta mañana optimista respecto a la solución del conflicto motivado por el cierre. Aun cuando la primera reunión de la Junta mixta de patronos y obreros reunida para buscar una fórmula de arreglo no dió resultado, se efectuó una segunda reunión con mayor éxito, puesto que según se asegura los obreros convinieron en aceptar en principio, seis de las bases presentadas por los patronos para la reapertura de las fábricas.

No se han dado a conocer al público todavía tales bases, pero lo serán tan pronto como se haya adelantado bastante el asunto.

Por otra parte, los propietarios de los periódicos convinieron en acceder a las demandas de los redactores, con la condición de que estos se retiren de las organizaciones socialistas, cosa que no ha quedado todavía resuelta definitivamente.

Los servicios de la ciudad se hacen normalmente y sigue reinando absoluta tranquilidad. Se nota que tanto los obreros como los patronos desean poner término al asunto, satisfactoriamente.

No obstante, las autoridades siguen adoptando las mayores precauciones y la fuerza pública permanece lista para cualquier emergencia inesperada que pudiera presentarse.

Las impresiones optimistas que se tenían esta mañana respecto a la solución del conflicto se han desvanecido durante la tarde y reina ahora considerable inquietud en esta ciudad.

El cierre, que había permanecido estacionario en espera de lo que resolviese la Junta mixta de patronos y obreros ha principiado a extenderse en vista del fracaso de la referida reunión.

Se calcula que más de 125,000 obreros están sin trabajo en estos momentos, y se teme que este número aumente considerablemente.

Las negociaciones adelantadas por esta Junta fueron suspendidas debido a que después de prolongadas discusiones no se pudo obtener ninguna forma de arreglo a pesar de que en un principio los obreros habían convenido en aceptar seis de las bases propuestas por los patronos.

Se estima que la cantidad que los obreros dejan de ganar diariamente,

desde que se impuso el cierre, asciende a tres millones de pesos.

Los periódicos "El Progreso" y "El Liberal", que habían seguido publicándose han sido boicoteados.

Informan de Zaragoza, que los patronos de aquella ciudad proclamaron el cierre, como muestra de solidaridad con los de Barcelona.

Raro fenómeno astronómico

Río Janeiro, 1º Dic.—Tanto

en los círculos científicos como en el público, ha despertado gran interés un curioso fenómeno astronómico ocurrido hoy. Durante la mayor parte del día y a pesar de estar el cielo sumamente despejado, ha podido observarse el planeta Venus, que aparecería con extraordinario brillo.

D'Annunzio volará a hablar con Tittoni

Roma, 1º Dic.—Informes recibidos en esta capital hacen saber que D'Annunzio saldrá de

Flume en su aeroplano próximamente, rumbo a esta ciudad, para conferenciar con el Ministro Tittoni sobre la cuestión de Fiume.

Los extremistas franceses viven a Lenin y a los alemanes

París, 2 dic.—En el pueblo de Dostan, departamento de Ain se efectuaron elecciones municipales en medio de grandes desórdenes que tuvieron el efecto de una revolución.

En esa localidad los extremistas son muy numerosos lo cual

dió lugar a que los candidatos presentados por el partido fuera recibidos con gritos de ¡Viva Lenin y la Revolución!, ¡Vivan los alemanes! ¡Abajo el ejército y los burgueses!

Los republicanos fueron amenazados con la muerte, por los turbulentos extremistas.

Las banderas rojas flamearon en el aire enarboladas por las turbas revolucionarias.

Los disparos fueron hechos desde varios lugares del edificio.

Más tarde, el público enfurecido se dirigió a la cárcel, sacó al Secretario de la I W W que se encontraba allí y lo ahorcó colgándolo de un puente, arrojando el cadáver al agua, después que los empresarios de pompas fúnebres no quisieron hacerse cargo de él.

En Oakland los ciudadanos asaltaron las oficinas del partido comunista y quemaron todo el mobiliario y los panfletos anarquistas que encontraron a mano.

También fueron destruidas las oficinas de "World", órgano socialista, situado en el mismo edificio.

En Centralia, Washington, han sido reducidos a la cárcel 44 individuos pertenecientes a la "I W W" que estaba bajo la vigilancia de la policía.

El Magistrado Mc. Adoo ha anunciado que se emprenderá una acción muy enérgica para librar a Nueva York de los comunistas, a cuyo fin, todo miembro del partido comunista y individuo que simpatice con esa colectividad, puede ser perseguido como anarquista criminal.

Se cree que en Nueva York hay poco más o menos 7500 miembros del comunismo.

Los Jefes del comunismo están empeñados en hacer gran campaña para conseguir adeptos a cuyo objeto han recibido 25000 circulares sobre la materia, procedentes de Cleveland.

Plan revolucionario en Ecuador

Tullán, 2 dic.—Ha sido descubierto en esta población un plan para derrocar al gobierno de la República.

Las autoridades ocuparon un almacén lleno de pertrechos y armas de todo género.

Se cree que los cuarteles generales de los conspiradores están en Colombia.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta \$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

Enfermedad de Galdos Estreno de una opera

Madrid, 2 de dic.—Don Benito Pérez Galdós continúa muy grave.

Los médicos se muestran muy pesimistas y se teme un fatal desenlace.

En esta capital se estrenará una ópera del notable compositor cubano señor Sánchez Fuentes, titulada "El Caminante."

En concepto de los inteligentes, es una producción de gran valor artístico.

En el público reina mucho interés por conocerla.

Se agrava el conflicto obrero en España

Madrid, 2 Dic.—El ministro de gobernación Sr. Burgos ha manifestado que cree que la ruptura de las negociaciones que se adelantaban en Barcelona entre patronos y obreros para resolver el conflicto del cierre, es un gran contratiempo.

Los diarios de esta capital, sin excepción alguna, atacan fuertemente la actitud de los patronos diciendo que es injustificable y que podrá acarrear muy graves consecuencias a las industrias na-

cionales, puesto que los obreros adoptarán represalias.

Los órganos de la prensa abogan porque se adopte una actitud más conciliadora y se procure solucionar a todo trance el conflicto.

Connotados políticos han declarado que su opinión es contraria en un todo a la conducta observada por los patronos, quienes tienen la culpa de las dificultades que han sobrevenido.

Barcelona, 2 Dic.—La ciudad presenta un aspecto muy triste, estando cerradas la mayor parte de las empresas.

Grupos de obreros vagan por las calles sin ocupación.

Se asegura que los patronos han decidido formar otra comisión mixta para seguir discutiendo el asunto y obtener una fórmula de arreglo.

Los obreros por medio de sus representantes han declarado que dan un plazo de cuarenta y ocho horas para terminar el cierre.

Amenazan, si esto no se efectúa, con abandonar la táctica pacífica que hasta ahora han seguido y tomar medidas de represalia.

Circula el rumor de que se ha

llegado a un arreglo entre los patronos y los obreros para poner fin al cierre.

Según esa versión en una Junta celebrada anoche, habría quedado aceptada una fórmula en principio para ser discutida hoy y llegar a un acuerdo definitivo.

Esta noticia no se ha confirmado aún oficialmente.

Graves desórdenes en los Estados Unidos

Nueva York, 2 dic.—El pueblo norteamericano conmovido de antemano por las noticias referentes al descubrimiento de planes para extender la propaganda radical en todo el país ha venido a impresionarse mucho más debido a una serie de acontecimientos ocurridos en varias partes durante las últimas 48 horas.

En Centralia, Washington, 4 soldados norteamericanos pertenecientes a la Legión de Honor, fueron asesinados en momentos en que desfilaron frente al edificio de la "I W W" como parte de la comitiva de una parada celebrada con ocasión del día del armisticio.

ELASTICO Y BETUN "SHINOLA" GRANDE Y PEQUEÑO — Acaban de recibir —

TELEFONO No 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO No. 134

EDITORIAL

Unas cuantas palabras

Con la edición de ayer de "El Hombre Libre" terminaron nuestras labores periodísticas, casi solo circunscritas a esta sección editorial. Los acclonistas de este diario resolvieron, en su sesión última, por motivos de economía, muy justa y natural en empresas que comienzan y que tan solo cuentan con la benevolencia del público para su ensanche, aceptar la renuncia del cargo de Gerente a don José María Zeledón, nombrando en su lugar a don José Fabio Garnier, quien asumirá la Dirección y Redacción de "El Hombre Libre".

Nuestro compañero de labores, el brioso periodista y paladín de la causa que sustenta el Partido Constitucional, Arturo García Solano, se encuentra a estas horas difundiendo la doctrina política del Partido por los cantones de Alajuela; pero al afirmar nosotros que hemos procurado ser fieles a nuestro deber y combatir con valor y energía la causa de la nacionalidad costarricense, nos creemos con suficiente poder para hablar también en nombre del compañero ausente que, más antiguo que

nosotros en la labor de "El Hombre Libre", le asiste mayor derecho para estar seguro de que ha correspondido a las aspiraciones de los lectores, sobre la norma y el carril políticos que ha abrazado esta hoja periódica, como una tendencia de los miembros a los cuales pertenece.

Nos retiramos con la creencia de que hemos cumplido con un deber sagrado, imprimiendo a nuestras tareas el sello de valor y cultura que ha sido el norte de nuestra vida; y al hablar desde estas columnas en nombre de las ideas que detendríamos desde la prensa nicaragüense, nos asiste la convicción de habernos expresado como hijos de esta Patria con cuyas desgracias nos comparamos fraternalmente cuando un alto deber nos llamó a la línea de batalla en la que figuraba todo lo que puede exponer con orgullo este país, en materia de integridad y honradez ciudadanas.

Sean estas líneas una breve despedida a nuestros lectores a quienes durante un mes nos consagramos poniendo en ello todo el esfuerzo de nuestra labor, si bien poco valiosa muy honrada y muy sincera.

AL EMPEZAR

Llamados por un grupo de energías activas que laboran en otros campos, llegamos a la dirección de este Diario con un único anhelo: el de trabajar con entusiasmo y sinceridad por el progreso nacional.

Creemos que al darismo corresponde afirmar las conquistas obtenidas a lo largo de dolorosas experiencias por los pueblos en medio de los cuales trabaja y para conseguirlo debemos, quienes al diario pretendemos dedicar nuestros mejores esfuerzos, promover en los lectores, interés por nuevas y más altas aspiraciones hacia el desarrollo completo de las libertades políticas provocando las manifestaciones de la energía nacional que han de condensarse en las reformas económicas, administrativas y sociales exigidas por el adelanto ya alcanzado por nuestro pueblo. Pretendemos hacer periódico utilizando con nuestra su fuerza

más poderosa: la crítica, siguiendo por la única vía maestra: la libertad, utilizando un único instrumento: la razón, persiguiendo un fin exclusivo: la verdad.

Ejerceremos la crítica con Justicia, en perfecta armonía con los ideales a los que hemos dedicado veneración sincera; haremos uso de nuestra libertad para hacer valer cada vez más lo mejor de los tiempos modernos sin olvidar por ello todo lo que nos legaron los costarricenses que antes que nosotros vivieron, prestaremos culto a razón sin violencias, en completa concordancia con la realidad; perseguiremos en todos los momentos la verdad para obtener de ella el engrandecimiento a que es acreedor nuestra República.

Nos guía, en consecuencia, única y exclusivamente un hondo sentimiento patrio.

j. f. g.

La Religión y la Escuela

San José, 1º diciembre 1919

Sr. Director de *El Hombre Libre*

P.

Señor:

Solicito la hospitalidad de sus columnas para el adjunto artículo y para los que sigan, que procuraré sean pocos y no cansados.

Le agradecería publicarlos en la misma sección de su estimable diario en que vio la luz el artículo a que pretendo contestar, y por modo de *droit de réponse*.

Posiblemente mis ideas choquen con las suyas o con la de alguno de sus compañeros de redacción, pero el título de su periódico *El Hombre Libre* me hace esperar que abrirá libre campo a una opinión aunque por caso lo fuere contraria.

Permítame suscribirme su atento y seguro servidor,

C. I. M.

A Nor Sebastián de Alajuelita

(O A QUIEN MODESTAMENTE

USE SU CHAQUETA)

Ruégole y lo mismo a los hombres de sus ideas, tengan la bondad de leer con calma estas líneas, que he creído de mi deber escribir a propósito de su artículo LA RELIGIÓN Y LA ESCUELA, publicado en *El Hombre Libre* de 24 de noviembre próximo pasado.

Debo empezar por felicitarle de encontrar en Ud. un gallardo luchador. Porque apartándose de las pequenezes de detalle y desechando los clichés de rúbrica al tratar de estas cuestiones, se va derecho al bulto, con lo que ahorra al lector y al que lo contradiga mucha pérdida de tiempo.

Pero el decir luchador creame que no trato de llamarlo a combate (aunque mucho me gustaría oír su respuesta) ni de convertir este campo que bondadosamente me cede su periódico en torneo donde pretenda yo lucir mis pocas o ningunas habilidades de polemista. Nada de eso: mi deseo sería poder convencer a usted y a sus amigos, o al menos dejarlos vacilantes acerca de la certeza del sistema que profesan, sin duda por efecto de alguno de esos "prejuicios" de que usted nos habla, adquiridos en la escuela, en el colegio, en el medio en que viven o en los libros.

Quiero también por mi parte allanar el terreno y al efecto; colocándome en el campo elegido por usted declaro que no doy la importancia que mis compañeros o adversarios de ideas atribuyen a la entrada o no entrada del clero en la escuela. Y esto, no porque sea adversario de los curas ni menosprecie su labor (todo lo contrario) sino porque para nosotros y en este momento la cuestión es puramente bizantina, sin que tenga otro resultado que el de entorpecer el debate y aumentar por el poder de los prejuicios el número de adversarios de la buena causa.

En efecto: no pueden los señores curas con el peso de la administración de sus parroquias, y van a poder con la tarea de impartir la enseñanza religiosa en las escuelas o al menos de inspeccionar esa enseñanza con la asiduidad que tal inspección requeriría para ser eficaz.

Tampoco creo que "ahora" es que se agita la cuestión de la enseñanza religiosa y que esta agitación se mueva por el oportunismo político o sea simple maña para pescar votos.

Soy Acostista, no de ahora: de cuando el movimiento restaurador parecía imposible y de cuando se le creyó fracasado: sé que hoy don Julio no necesita hacer ninguna promesa para su triunfo porque ya está unguido por el oleo popular y sólo aguarda con entera seguridad la consagración que recibirá en las urnas. Pero por lo mismo que Acosta es hombre de estado sé que él no podía hacerse indiferente a aquella cuestión.

Porque desde que el laicismo escribió en la puerta de las escuelas esta aterradora inscripción SE PROHIBE LA ENTRADA A CRISTO la protesta se hizo sentir.

Estuve con los primeros que hace treinta años la formularon: entonces nos hallábamos poco menos que solos entre los intelectuales: nos llamaban retrógrados; hombres del pasado y nosotros les contestábamos: no señores, somos precursores; hombres del porvenir.

Y la protesta se hizo sentir clamorosa entre las masas populares: y las clases directoras se plegaron a ella pero no por convicción sino por conveniencia política; y dieron la ley sobre enseñanza de la Religión en las escuelas, es decir que la enseñanza dejó de ser oficialmente laica pero continuó siéndolo de hecho; porque no se hablaba más que de acallar un clamor por los que no sentían como los reclamantes.

Pero hoy todos: directores y dirigidos están casi unánimes en que la enseñanza debe orientarse de otro modo de como la orientó el laicismo. Y esta convicción no es sólo de Costa Rica, es del mundo entero; porque hoy todo el mundo siente el ansia del cristianismo, y, como dijo admirablemente Rubén Darío:

"Hacia Belén la caravana pasa"

Hasta muchos de los mismos maestros, formados por los laicisadores, piensan y actúan en cristiano; porque es imposible impedir que el sol penetre allí donde por otro lado se quiere hacer luz: de tal modo que yo casi siento que de esto se haga cuestión ahora ni que se quiera hacer leyes en el Congreso cuando la ley se está haciendo sola por el sufragio universal.

Las ruidosas conversiones que en todo el mundo y aquí mismo, en la tierra de la apatía estamos viendo; y esto en momentos en que la Iglesia no tiene, aquí por lo menos, ni prebendas ni honores que ofrecer, ni puede presentar siquiera un Estado Mayor lujoso ni mucho menos los héroes, los mártires, los taumaturgos, los apóstoles de otro tiempo deben convencerme de que estamos en una época de renovación de las ideas en la cual el mundo vuelve a la fe cristiana pero no por el deslumbramiento, ni por la sugestión, ni por la ingenuidad candorosa de las almas infantiles, ni por la admiración que inspiran los grandes hombres del cristianismo como por ejemplo San Francisco de Asís, sino por una convicción reflexiva, de hombre maduro, de pensador que llega al convencimiento por la razón y por los hechos de que la doctrina de Cristo es la única doctrina de salvación: que su Evangelio es hoy como hace veinte siglos, la buena nueva: la sal de la tierra que impide su corrupción: el bálsamo del samaritano que cura las heridas del hombre, de este viajero inexperto sorprendido y atropellado por sus enemigos en las encrucijadas del camino.

Estoy seguro de que si hoy mismo ante una corte de verdaderos pensadores yo renuevo mi recurso de *Habeas Corpus* de hace treinta años en favor del GRAN PROSCRITO, y pregunto ¿se permite o no a Cristo entrar en la escuela?, todo—usted mismo, mi buen Nor Sebastián—contestarán: con lugar el recurso.

Así queda resuelta en principio la cuestión de la enseñanza religiosa.

Pero me dirá usted que yo no he hecho más que historia y frases, y que mañosamente he llevado la cuestión a un terreno que parece el mismo en que usted la planteó pero que no lo es, porque los principios son una cosa y la práctica es otra; y que además me he desentendido por com-

Entierro de don Enrique Garrón

Anteayer al medio día llegó a esta ciudad, el cadáver del joven Enrique Garrón, fallecido trágicamente en Puerto Limón la tarde del lunes último.

Enrique Garrón era un joven de altos dotes personales, laborioso, activo, luchador infatigable, que a una vasta instrucción reunía trato social exquisito.

Su muerte ha sido muy sentida, pues el extinto, gozaba de muchas y muy valiosas simpatías entre la sociedad josefina.

En la tarde del mismo día se verificó el entierro, saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia de la Merced, al que asistió numerosa y distinguida concurrencia.

"El Hombre Libre" se asocia cordialmente al dolor que experimenta su desconsolada familia y hace votos porque Dios le conceda la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible e irreparable pérdida.

En el Nacional

Como en otra sección decimos, el escritor español don Enrique de Orla y Lentés dará una conferencia a beneficio de las Colonias Escolares Veraniegas. Dicha conferencia tendrá lugar el próximo viernes en nuestro Teatro Nacional a las ocho de la noche. Regirá el siguiente programa:

Primera Parte:—Himno Nacional y Marcha Real Española por la Orquesta; Selecciones por la Banda Militar; Romanza, por la señorita Luisa Montero.

Segunda Parte:—Entretimiento musical por la Marimba Guatemalteca; Presentación del orador por don Rómulo Tovar; Conferencia por el Sr. Orla acerca de España y de sus relaciones con el Continente Americano; hablará también acerca del funcionamiento de las Colonias Escolares Veraniegas.

Como se ve el programa llevará mucha de nuestra sociedad al Regio Coliseo más aún si se tiene en cuenta el fin benéfico que tiene esa velada de arte. Los precios de las localidades están al alcance de todos: las lunetas y butacas valdrán un colón y medio y los palcos y galerías tendrán precios en proporción.

Use la Insignia Verde

plato de sus argumentos. Le doy la razón en parte. Mas como me he extendido hoy más de lo que yo quisiera y no quiero abusar de la paciencia de los lectores y de la hospitalidad del señor Director de *El Hombre Libre* permítame dejar para mañana la parte dialéctica de su artículo.

Creo sí dejar en los hombres de buena voluntad la convicción de que LA ENTRADA A CRISTO EN LA ESCUELA NO PUEDE NEGARSE.

C. I. M.

Teatro TREBOL
Hoy Jueves 4 de Diciembre
Matinée a precios ínfimos con
S. A. R. El Príncipe Enrique
Luneta o Butaca @ 0-50
NOCHE: Grandes y sorprendentes
suertes de ilusionismo por los afamados
Goldin y Bina
La Galaverna Parlante del Conde
Cagliostro y mil sorpresas más a precios
POPULARISIMOS!

Teatro MODERNO
Jueves 4 de Diciembre
Exito colosal de la proyección de la popularísima serie
El Guante Rojo
Hoy se estrenarán los episodios:
7. EN PELIGRO INMINENTE
8. DE CARA A LA MUERTE
9. EL SALTO DE LA VIDA
LUNETAS o BUTACA @ 0,25

Artículos Buenos
Precios Bajos — Buen Servicio
(Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente!)
Estas tres condiciones son el lema principal de la
Farmacia GRILLO
Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

Basigó y Alvarado
Acaban de recibir y venden a precios bajos
Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre,
Herraduras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO,
Vinos, y varios otros artículos.

SOLO A MIS CLIENTES
Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.
BEJOS M. YAGUNI

Costarricenses en el exterior

El doctor don Adolfo Esquivel de la Guardia que honra a Costa Rica en la República Argentina, dió una notable conferencia el día 17 de octubre último en los salones del "Ateneo Hispano Americano" de la ciudad de Buenos Aires.

"Copiamos de la Lectura Española que se publica en aquella metropoli, correspondiente al 18 del propio mes.

La Conferencia de anoche

Dió anoche en los salones de este Ateneo su conferencia sobre "Literatura contemporánea centro-americana" el doctor Adolfo Esquivel de la Guardia.

Comenzó el conferenciante, refiriéndose a las cualidades y orientación general de la literatura centro-americana, y expresó que el clima tropical es causa de que dicha literatura se distinga por su exuberancia, que se manifiesta tanto en el lenguaje como en las ideas, y de que sufra también los tintes de la exageración y de la impaciencia.

Habló de la gran cantidad de articulistas, cuentistas, poetas, novelistas, etc., que hay en aquellas regiones, exponiendo que esos diversos modos de encarar la literatura, cuenta con exponentes muy buenos. Que hay toda una gama de valores entre tales cultores de las letras, y que él iba a hablar de los que a su juicio cree son más importantes, y que a la vez son, más o menos, los consagrados por el juicio público. Añadió que se referiría, en esta conferencia, a la República de Costa Rica, principalmente.

Citó a los predecesores del movimiento actual: el poeta Pío Viquez, Aquileo Echeverría etc., y luego pasó a ocuparse de la generación joven de hoy día. Dijo que el hombre más intelectual y de mayor sensibilidad artística en aquel país es Roberto Brenes Mesén, poeta, literato, filólogo y filósofo, del que se ocupó un buen rato; que los dos grandes poetas vivos de Costa Rica, son Rogelio Sotela y Rafael Cardo-

na, de quienes leyó estrofas. Habló en seguida de Rafael Angel Troyo, Roberto Valladares, Rogelio Fernández Güell, Eduardo Calsamiglia, Luis, Arturo, Octavio y Claudio Castro Saborío, Joaquín García Monge, Alejandro Alvarado Quirós, José Albertazzi Avendaño, María Isabel Carvajal, Hernán G. de Peralta, José Fabio Garnier, Luis Dobles Segreda, Jenaro Cardona, José María Zeledón, Manuel Segura, Moisés Vincenzi, Guillermo Vargas, Claudio González Rucavado, Rómulo Tovar, Octavio Jiménez, Luis Felipe González, Agustín Luján, Fabio Baudrit, Mario Sancho, Daniel Ureña, Raúl Salazar, Luis Cruz Meza, Camilo Cruz Santos, Luis Barrantes Molin, Domingo Monge Rojas, Gonzalo Sánchez Bonilla, Leonidas Briceño, Asdrúbal Villalobos, Napoleón Pacheco y Julián Marchena.

Reconoció como maestros de la generación anterior y de la actual, a los doctores Valeriano Fernández Ferráz, español, y Antonio Zambrana, cubano, por quienes se guarda en aquel lugar la veneración debida. De los de la generación anterior, que mucho le deben a los dos maestros nombrados, citó a Luis R. Flores poeta, Cleto González Víquez ex Presidente de la República, historiador, José María Alfaro Cooper y Lisímaco Chavarría, poetas, Francisco Montero Barrantes, historiador nacional, Alberto Brenes Córdoba, gramático y filólogo, Carlos Gagini, también eminente filólogo y Ricardo Fernández Guardia, que asimismo ha historiado, basándose también en los documentos de su padre, don León Fernández, las épocas de la conquista y del coloniaje, y que es también un fino literato, que se distingue en el cuento.

Terminó diciendo que en próximas conferencias se ocuparía de la literatura de los otros países de la América Central y del estado de la instrucción pública, la filosofía y la ciencias de aquellas naciones.

MINEROS

Se necesitan buenos trabajadores para las Minas de Abangarez. se paga de ₡ 3.00 a ₡ 3.50 al día y pasaje a los mineros y ₡ 2.50 a ₡ 3.00 a los carreros. Informes en la oficina ABANGAREZ GOLD FIELDS, altos del Banco de Costa Rica.

Un notable conferencista español

Enrique de Oria y Santies Su proxima conferencia

El catedrático español señor de Oria y Santies, joven perteneciente a la playade de intelectuales españoles que más se han distinguido en estos últimos tiempos, ofrecerá uno de los días de la próxima semana una conferencia a beneficio de la Colonia Escolar de Veraneo en la que tocará temas tan sugestivos como el de "España y América" y "Organización y funcionamiento de las colonias escolares".

Es el señor Oria orador de elocuencia arrebatadora, y en su paso por América, ha conseguido con su galán estilo verdaderos triunfos para la causa que depende del acerca-

miento hispano-americano. Además de las muchas conferencias que ha dado, todas con brillante resultado, ha publicado durante el viaje, libros tan interesante como "El Alma de la Patria" "Impresiones de Río Janeiro" "Buenos Aires y Montevideo" y "La España de ayer y la España actual".

La colonia Española residente espera con entusiasmo, el momento de poder aplaudir a su compatriota a quien auguramos un feliz éxito.

En otro número haremos mención del día y local donde se efectuará la reunión.

De Cartago ha desaparecido Alejandro Ramírez, de 27 años, trigueño, descalzo, semi-idiotita. — Se gratificará a quien dé razón de su paradero.

Crema Oriental Quita las pecas y embellece el cutis. Botica Oriental.



Unicos Representantes "The Costa Rica Mercantile Co." (frente a la plaza de Artillería)

Las armas honradas de que alardean los Demócratas

Los que dicen esgrimir sólo armas honorables, los empecatados colaboradores de *La Verdad* que, a juzgar por sus escritos no matan una mosca ni quiebran un plato, han recurrido a una pataña que denunciemos a nuestros amigos para que no se dejen sorprender. Han hecho tirar en la imprenta de Lehmann unas hojas volantes en las cuales se lee: "Viva Julio Acosta.—Viva San Ramón, Provincia".

Es demasiado burda la trama y demasiado vil el procedimiento de acudir a la mentira para fomentar divisiones que jamás han de producirse. Sepan los habitantes de la provincia de Alajuela que esas hojas son clandestinas, son hojas peliquistas, y que nuestros amigos de San Ramón las desautorizan por su procedencia vergonzosa.

Y los que tal hacen, los que así desnaturalizan la *Verdad* son los mismos que invocan diariamente en sus artículos el auxilio de la Divina Providencia para su causa. ¿Pensarán, acaso, con horrible sacrilegio, que la Divina Providencia ha de ser cómplice de pillerías?

De Juan Viñas

2 de diciembre de 1919. Este pueblo estaba deseoso de

ver quien se atrevería a levantar tribuna contra el Sr. Acosta, no llegando ese momento hasta el último domingo.

ASUNCIÓN RAMÍREZ.

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores. Además tiene las siguientes especialidades:

Para Niños VESTIDOS, MEDIAS CALCÉTINES COMBINACIONES Etc.	Para Caballeros Camisas, Cuellos, Medias y la famosa ROPA INTERIOR "V. B. D."	Para Señoras Telas de fantasía, Sombrillas y CORSETS ROYAL WORCESTER
---	---	--

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

El Sacramento Democrático

Por la Democracia a la Religión, tal es el apotegma político del señor Canónigo Valenciano. Por ahí va, dando una en el clavo y ciento en la herradura, el periódico "La Verdad" en la fragua candente de la esperanza versátil.

Con tres elementos substanciales cuenta el señor Canónigo para llegar a su meta, primero, y ante todo, con él mismo; con el doctor Soto en segundo lugar, y en tercero con el Partido Democrático. Es el canónigo batallador, en esta trilogía constitutiva, el anforario político; anfora de terracota del doctor Soto, y la Democracia similitudinaria. . . materia probable sacramental, óleo algo incierto con su bálsamo correspondiente. La concomitancia perfecta de estos elementos sagrados administrará bajo condición a la patria redimida el Bautismo de regeneración perfecta, la Confirmación en la fe y la Unción sacratísima de los enfermos graves, constituidos en peligro próximo o remoto de muerte. El designio, como se ve, es excelso y sublime. Resta estudiar ante todo la valorización de los términos del artefacto político. El primero y fundamental, con todo y su canonicato, está quebrado por la cintura desde hace algunos años, y, salido de la base sustentativa, propende a la ruina inminente. Un día se le ocurrió al señor canónigo cercenar en letras de molde la potestad representativa de los Delegados Apostólicos por medio de una actuación democrática incomparable. El Papa Pío X infirió al demócrata cercenador tajadura profunda obligándole a cantar palinodia y fungir de penitente en el Seminario con diez días de santísimos ejercicios espirituales. No consta si otro sacerdote se los dió o se los impartió así mismo. Esto último es lo más probable, como es evidente que la necesidad es madre prolífica del ingenio. De hombres es el errar y el señor canónigo erró como todo hombre; pero otros hombres erraron antes que el canónigo en la misma materia, y el

canónigo estaba obligado a saber que el obispo de Pistoya, Escipión Ricci, fue condenado con su falso Sínodo por el Papa Pío VI, precisamente, entre muchos otros, por el error cercenatorio del señor canónigo Valenciano. Esto lo sabe a perfección cualquier teólogo novato; ¿cómo pudo ignorar todo un canónigo de gracia la existencia o texto de la Bula Pontificia "Auctorem fidei"? . . .

Si el señor Canónigo no entiende de la ciencia teológica, como el médico de terapéutica, ¿qué es lo que sabe en este mundo el Canónigo señor Valenciano? ¿Cómo puede fungir de Hierofante en esta política democrático-católica quien desconoce u olvida radicalmente la doctrina documentada de la potestad del Papa en sus Representantes legítimos? A otros corresponderá misión de tanta transcendencia; al señor Canónigo le pertenece por ahora fraternizar democráticamente con los libros, que es la legítima actuación de los indoctos. Porque la ciencia se hizo para la conciencia, sobre todo en los gravísimos problemas prácticos de la política del mundo. Y luego, si jurídicamente es cierto y prudente aquel axioma de Clemente VIII: "quien una vez malo, siempre se le presume malo", ¿cómo el señor Valenciano, informado para siempre de esta presunción, después de su error lamentable, podrá con frente serena iniciar y dirigir, defender y santificar ante la conciencia católica de Costa Rica un partido político de carácter inmarcesible? ¿Qué valor tenga la presunción ante los cánones para las actuaciones jurisdiccionales de los sacerdotes, al señor Canónigo corresponde saberlo bajo culpa grave.

Yo puedo y debo manifestar al señor Valenciano que su primera caída de defección dogmática le condujo, como un elego conduce a otro ciego, a un segundo error, calentito aún, recién sacado del horno, mucho más trascendental que el otro de marras, penado por el Romano Pontífice. Contestando "asterísticamente" al

Padre Junoy en La Verdad de 27 de setiembre del presente año, llámale cuatro veces en escasas líneas "sacerdote extranjero", "huésped de mi tierra", extranjerizando erróneamente al Sacerdote católico, que no puede ser extranjero en país alguno de la tierra, porque la tierra toda es del dominio del Sacerdote católico, como a la Iglesia católica le pertenece la extensión completa de la morada del hombre. Todo cuanto a la Iglesia le pertenece por su constitución íntima, esto mismo corresponde de esencia al Sacerdote que con ella se identifica. •

Allí, pues, donde un sacerdote, un sólo sacerdote, pueda llamarse "extranjero"; allí donde un sólo sacerdote se denomine con verdad y sea de hecho "huésped de un país"; allí mismo e ipso facto la Iglesia, y con ella su Fundador, es también extranjera y huésped conjuntamente.

La Iglesia y el Sacerdote no elevaron solicitudes a Nerón para penetrar en el Imperio Romano. Tampoco solicitaron su presencia a Costa Rica, "tierra del señor Valenciano", el día en que un Almirante inmortal mojó su frente con las linfas del Cariari indígena, después de haberlas bendecido por ministerio de un sacerdote católico. Fué históricamente primero la Iglesia con sus sacerdotes; fué en segundo lugar y a través de los tiempos la Patria costarricense, libre por ser cristiana y libre por su propia autonomía.

El sacerdote hizo independiente a la "tierra del señor Canónigo", colocando el germen de su autonomía sobre el código autonómico del Evangelio. Con un código idolátrico y bárbaro... el señor Canónigo no tendría hoy Patria. Esto se lo gritan al señor Valenciano las ignotas tumbas de sus antepasados, que fueron el elemento generativo de la Patria costarricense, y continúan siendo las raíces patrias, por donde se conserva aún el patronímico "Valenciano" y otros de procedencia extranjera. Sobre ellas domina la Cruz, y la Cruz

es desde el Calvario, el origen, finalidad, virtud, potencia y esencialidad del Sacerdote católico. No habla en turco el señor Canónigo para amasijar tamaños despropósitos; habla a los cuatro vientos un idioma extranjero, "huésped de su tierra", que ha dejado de serlo, o más bien no lo fué nunca, porque este es el idioma de los hijos por la herencia tradicional y genética de sus padres. Si sacerdote extranjero . . . , también sacerdote "criollo y nacional". Esperpento feísimo sobre toda ponderación con más cara de herejía, porque no hay código nacional que gobierne a un sacerdote, ni existe potestad política que dirija a los Ministros del Dios vivo. Por Dios reinan los reyes. ¿Cómo será posible que los reyes imperen sobre Dios?... Por Dios los legisladores estatuyen lo justo; ¿cómo la legislación de los hombres tendrá dominio sobre el código divino?

Denominar un ser por otro ser tanto importa como introducir la negación en la esencia del ser definido, y lo definido es de categoría eminente. . . , el descenso por la definición vale tanto como el caos de los principios ontológicos. Sólo a Dios se le define por sí mismo, porque cuando nada existía, Dios era el que es, por sí y absolutamente. De donde en conclusión venimos a parar en términos lógicos, que al Sacerdote se le define por el Sacerdote; al Sacerdote por Cristo, a Cristo por su Padre, y al Padre de todo poder por la necesidad de su Esencia soberana. Definir el espíritu por la esencialidad de la materia es lo mismo que involucrar dos seres de naturaleza diversa; y definir al sacerdote por la constitución ingénita de una nación, tanto significa como borrar lo eterno con lo temporal, lo absoluto con lo contingente, lo divino con lo humano, el infinito con el átomo, la realidad con la sombra, a Dios con el hombre. La denominación de "sacerdote extranjero o nacional", si no fuese impía, sería escandalosa, y además de escandalosa peligrosísima. Los poderes humanos

nacionalizarían al poder divino sacerdotal, y el Sacerdote sería dentro de una nación cualquiera un factor político, informado por la voluntad democrática y dirigido por la potencialidad de un César.

Aecio en el siglo IV, Juan de las Viñas en el XIV, Wieleff en el XV, Lutero en el XVI, los regalistas y jansenistas en el XVIII y el liberalismo en el XIX, esto defendieron, y por esto fueron condenados por la Iglesia.

Ahí vamos por último, esa catizumba de heréticas pravidades, que ha levantado Iglesias en las naciones porque todas las Iglesias nacionales son heréticas. Iglesia rusa, griega, anglicana dicen los anglicanos, griegos y rusos. Sacerdotes costarricenses sacerdotes extranjeros, especifica el Sr. Cang° Valenciano. En Costa Rica para rubor del Canónigo adjetivista, no hay un corazón cristiano que rubrique de "extranjero y huésped de su tierra" a un sacerdote de quien recibe la satisfacción para la eterna vida. ¡Qué contraste tan deprimentel Valga aquí aquello de Lafontaine: "a veces es necesario alguien inferior a uno mismo". Diocesano o extradiocesano . . . tal es la denominación canónica respect de los sacerdote. No hay otra.

¿No quiso decir todo ni parte de esto el señor canónigo de la Democracia en función? ¿Y Porqué lo dijo? ¿Porqué fijó los principios conclusivos de los cuales tamañas consecuencias se derivan? Con ellas y mediante ellas; ¿qué podrá ser, señor, el canónigo o sino un sacerdote sin Sacerdote, triste viceversa de sí mismo?

En presencia de la mentalidad teológica del señor Canónigo Valenciano, el pueblo costarricense resolverá con el Evangelio en la mano, vivificado por la Iglesia, si el Hierofante insigne de la Democracia católica en Costa Rica es factor autorizado y competente para levantar el Estandarte inmaculado de la política ortodoxa.

JUAN ITURRIGORRI

AVISO

La Municipalidad de este Cantón desea establecer alumbrado eléctrico en esta ciudad. Esta Jefatura Política proporcionará a los que quieran hacer propuestas, todos los datos que necesiten, presentando o enviando a esta misma Jefatura las proposiciones en pliego cerrado, y que diga en el sobre "Propuesta para alumbrado eléctrico. Ciudad de Santa Cruz"

Santa Cruz, Guanacaste 24 de Noviembre de 1919.
El Jefe Político, JOSE RAMOS

¡Alerta! ¡Alerta!

¿Tiene usted alguna arma de fuego en mal estado? ¿Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fonógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarles alguna pieza? ¿Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Llaves de Presión, etc., etc.

Pues pase al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le harán toda reparación, en los ramos dichos, por difíciles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo.

¡¡NO LO OLVIDE!!

De Alajuela

La manifestación del domingo

El pueblo de esta ciudad se dió cita el domingo para recibir al candidato Sr. Acosta que vino a hacer una visita a sus compatriotas y con ese motivo a la llegada del tren de diez, una muchedumbre de partidarios del Sr. Acosta concurrió a la estación del Ferrocarril donde fué calurosamente aclamado, iniciándose el desfile hacia el Parque Central donde un grupo de señoritas cantaron el Himno Acosta compuesto por don Carlos Gutiérrez con letra de D. León Vargas.

Al iniciarse el desfile pudimos notar con regocijo que la comitiva ocupaba más de tres manzanas compactas de gente y al com-

pás de una filarmonía de individuos de banda la comitiva se dirigió al lugar mencionado, desfilando luego hacia la plaza de la Agonía, donde varios oradores hicieron uso de la palabra.

Desde los balcones del Palacio Municipal pronunciaron vibrantes discursos los señores don E. I. Salazar, don Luis Dobles Segreda, don Amadeo Vargas, don José Vargas Porras y otros. El discurso de Licho Dobles sobre todo llamó la atención del numeroso público.

También habló el Sr. Acosta pronunciando un bellísimo discurso que fué estrepitosamente aplaudido.

Después de la gran manifestación pasaron los señores visitantes en unión de los principales miembros connotados del Acostismo en ésta a un almuerzo que se había mandado preparar en el amplio comedor del Hotel América. Allí se sentaron a la mesa treinta señores. El salón había sido adornado con mucho gusto por el hábil maestro don Chico Cruz y en medio de la más franca alegría se dió principio al almuerzo que fué según opinión de los invitados, suculento y muy bien preparado. El Menú fué abundante y variado, los vinos de excelente calidad y el rato que allí se pasó fué sumamente agradable. Pronunciaron brindis muy elocuentes y sugestivos los señores don Juan Rafael Meñol don Adán Saborío, don Manuel Blanco, don Licho Dobles, don Tranquillino Chacón y otros varios y cerró la comida con broche

de oro el Licdo. Luis Cruz Meza con una bellísima recitación que fué muy aplaudida. El Sr. Acosta contestó a los señores que brindaron haciendo muy trascendentes declaraciones.

A las dos terminó el almuerzo y luego pasaron al Palacio donde un grupo de señoritas había preparado unos helados para obsequiar a la señora de don Julio. El señor Acosta permaneció en ésta todo el domingo. A las seis se organizó un baile en su honor y a la noche fué invitado por los Empresarios Lezama para asistir a la función de Teatro. Allí fué aclamado por el público.

Muy satisfecho debe de estar el señor Acosta con el gran éxito obtenido en la manifestación y la prueba de cariño y fidelidad que le han dado sus amigos.

Corresponsal.

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El vino puro de uvas es el mejor alimento

El que beba vino Puro nunca enfermará

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macos - Rioja Clarate - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagra) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE
Unico de primera clase en el país
Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría
Cuartos apartados para Agentes Viajeros
Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán
Telefono 173 - Apartado 479

Jardinería La Guaria

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores. 50 varas al O. de la Botica Astorgo.

Sección del Partido Constitucional

A sangre y fuego Carta al Dr. don José María Soto A.

Sigue corriendo, abundante, la sangre de ciudadanos acostistas, que no han cometido otro delito que el de ser honrados en el ejercicio de su deber cívico. No habían transcurrido tres días desde que los nuestros fueron acuchillados en Naranjo y Coronado, cuando ya en San Joaquín de Flores se ha desarrollado otra tragedia que pone el espanto en el corazón. Una multitud ordenada e indefensa que escucha en la plaza pública la palabra serena de un orador de nuestra causa; mujeres y niños confundidos en patriótico consorcio con el esposo, con el hermano y con el padre; un pueblo que rendida la ruda faena del día, acude al debate electoral y de pronto, salida de las tinieblas una descarga de fusilería, contra la cual sólo podrían oponer los atacados sus pechos desnudos. Mujeres que imploran y hombres que apenas cuentan con sus puños para defenderlas. Caen existencias, cegadas por el plomo homicida; y una vez que en el campo desolado van los médicos recogiendo muertos y heridos, aparece el cuerpo ensangrentado de un pobre niño.

Las armas con que el crimen se consume son las mismas que la tiranía de ayer puso en las manos de sus sicarios; y los que las disparan son los que acompañaron a Tinoco hasta el 12 de agosto, convertidos hoy en agentes de lo que han dado en llamar Partido Demócrata.

Aquí queremos consignar un detalle que llenará de amargura al Dr. Soto Alfaro. El sábado 29 de noviembre una carta procedente de San Joaquín nos dijo lo siguiente: "Tomaron el tren de la una para San José, Dorilo Murillo y Manuel Madrigal. El primero fue Jefe Político desde los comienzos de la Administración Tinoco hasta la caída de don Juan Bautista Quirós; y el segundo tinocista durante el mismo tiempo. Han sido llamados para formar en el grupo que va a ofrecer la candidatura al Dr. Soto y, según las noticias que aquí se tienen, se dirigen con ese objeto a la oficina de don Luis Anderson".

Hasta allí la carta, que si entonces ni siquiera fue publicada, ahora cobra una importancia enorme. Vea el Dr. Soto, tan sinceramente honrado, de qué modo sorprendieron su proverbial buena fe los que, diciéndose sus amigos, le ofrecieron una candidatura preñada de responsabilidades. Vea como trajeron, para ofrecérsela, a los empleados militares de Tinoco; y vea como estos mismos individuos, los que le proclamaron su candidato están ahora en la cárcel, acusados de haber perpetrado un crimen. Murillo y Madrigal eran en San Joaquín los Jefes de su partido y son ahora los dos principales indiciados en el proceso que está levantándose en medio de la legítima indignación nacional.

Otra revelación más amarga aún, tenemos que hacerle al Dr. para prestarle el señalado beneficio, los que de veras somos sus amigos, de quitar de sus ojos la venda con que han querido ocultarle "La Verdad". José María Solano se llama el policial, que en la semana trágica de junio atacó a mansalva a su hijo don Rodrigo Soto Guardia, que transitaba tranquilo por las calles de San José, ajeno al peligro que sobre él se cernía. Obedeciendo necesariamente a consignas, porque nada había hecho el señor Soto Guardia que motivara las iras del miserable polizonte éste disparó sobre él y estuvo a punto de llenar de desolación y de luto el hogar muy respetado del Dr. Soto. Y este mismo José María Solano recorre los distritos del cantón central de San José diciéndose Sotista y distribuyendo hojas sueltas del Partido Demócrata. Se subleva el ánimo más sereno ante el pensamiento de que este delincuente para quien no se han abierto todavía las puertas del presidio, no sólo goce de libertad irritante, sino que lleve en sus labios, manchándolo con su contacto impuro, el nombre del padre de su víctima. Es un escarnio, una befa contra la cual protestamos con todas nuestras fuerzas, nosotros que no militamos en las filas del Dr. Soto, pero que nos sentimos mejores amigos suyos que cuantos, después de lanzarlo a una oscura aventura, le van sembrando de cadáveres el camino que le han puesto a recorrer.

No puede consentir el candidato del Partido Demócrata que vaya junto a él, aclamándole, el

que intentó arrebatar la vida a uno de sus hijos. No consentirá seguramente el mismo candidato que vaya de su brazo don Alejandro Aguilar, ministro de la tiranía que otorgó su aquiescencia pasiva a ese crimen sin castigo. Ni consentirá que le presten adhesión política don Luis Anderson, el Dr. don Francisco Cordero, el Dr. don Francisco Segreda, don Ramón L. Cabezas, el Dr. don Elías Rojas, todos esos hombres cuya amistad estrecha con los Tinoco no sufrió el menor quebranto cuando la sangre de Rodrigo Soto salpicaba las puertas del hogar paterno; todos esos hombres que no tuvieron un gesto de protesta, ni abandonaron sus puestos, como si no se hubiesen sentido padres también en aquel instante trágico. No querrá el Dr. Soto que pregonen las excelencias de su nombre los que están ligados por el apellido y por afecto al monstruo de los treinta meses.

Nosotros no queremos mal al Dr. Soto. Le vimos siempre celoso del prestigio de su nombre y de la dicha de su hogar. Le vimos constantemente frente a su mesa de trabajo, atento al deber de devolver la salud a los enfermos, cualquiera fuese su condición social o su situación económica; y fuera de la clínica le vimos buen caballero y mejor ciudadano, a pesar de los errores lamentables en que le han hecho incurrir durante las últimas dos semanas los que se dicen sus amigos. Tampoco le tenemos como adversario político, porque carece de fuerzas en razón de los elementos que le rodean, y su candidatura no ha hecho sino vigorizar las filas acostistas, de modo que en este punto, hasta le debemos gratitud.

Los buenos elementos que le acompañaban, le van dejando en el camino, aterrados ante la proximidad del fantasma peliquista. Jorge Orozco Castro siente que su corazón de joven y de patriota no puede permitir la proximidad de corazones contaminados y abandona, en momentos de sinceridad y de altivez, las filas del partido que él mismo fundara. Así otros se alejan silenciosamente. Y los que quedan, recurren al crimen en la plaza pública y a la mendacidad en las columnas de la prensa.

La advertencia que le hacemos es desinteresada y generosa. No lleva asomos de pasión. Dirija el

Dr. Soto su pensamiento a las tragedias de Naranjo, de Coronado y de San Joaquín de Flores; concentre la mente en la escena que presentan esas familias angustiadas, que quedaron en desnudez y en desamparo; póngase a dialogar con su propia conciencia y diga si ésta no le ordena con imperativo categórico que salve de la catástrofe su nombre, que es el de un hombre de bien!

Provincia de San José

CANTÓN DE GOICOECHEA

Directiva del Partido Constitucional en el distrito de Mata de Plátano del cantón de Goicoechea.

PRESIDENTES HONORARIOS

Don Ramón Esquivel M., Gabriel Quesada M., Pedro Solís ú. ap., Pío Rodríguez, Ramón Lizano A.

PRESIDENTE EFECTIVO

Don Miguel Núñez M.

VICEPRESIDENTES

Don Bernabé Ballester, Carlos Solís D.

SECRETARIO

Don Eduardo Lizano S.

PROSECRETARIO

Don Enrique Lizano S.

TESORERO

Don Ramón Esquivel B.

JEFE DE PROPAGANDA

Don Ramón Solís Cubero

VOCALES

Don Reyes Rodríguez R., Antonio Garita C., Francisco Garita C., Rafael Rodríguez B. Joaquín Lizano S.

Provincia de Alajuela

CANTÓN DE ATENAS

Directiva de Los Angeles de Atenas.

Los infrascriptos, vecinos de Los Angeles de Atenas, ciudadanos en Ejercicio y olvidando diferencias políticas de tiempos anteriores y pensando solamente en el bien general del País y de esta localidad nos adherimos a la causa que postula como candidato a la Presidencia de la República en el próximo período constitucional al digno Jefe Revolucionario, don Julio Acosta García.

Angeles de Atenas, dic. 2 1919.

Jerónimo Guardia, Luis Vargas, Juan Ulate, Germán Rodríguez, José Campos, José Castro, Eliseo Rodríguez, Avelino García, Faustino Viquez, José M. Arias, Juan Morera h., Moisés González, Narciso Rodríguez, Bolívar Hernández, Nicolás Ramos, Ricardo Campos, José Hidalgo R., Casimiro Segura P., Joaquín Hernández, Eteberto Rodríguez, Benigno Rodríguez C., Jesús Rodríguez C., Maurilio Ramos, Rufino Vargas V., Germán Rodríguez, Benjamín Vargas, Ricardo Fernández, Víctor M. Fernández, Rosendo Fernández, Mercedes Viquez, Isidoro Quesada, José M. Quesada, José M. Quesada, Jesús Quesada.

(Se cuentan 150 adhesiones más.)

Provincia de San José

CANTÓN DE GOICOECHEA

Directiva del Partido Constitucional del distrito de Vista de Mar del Cantón de Goicoechea.

PRESIDENTES HONORARIOS

José Ma. Durán
Rafael Umaña
Hilario Chávez
Alejandro Navarro
Gabriel Lizano
Maximino Solano

PRESIDENTES EFECTIVOS

José Ma. Navarro
José Navarro

JEFES DE PROPAGANDA

Venancio Calvo
Rubén Umaña

SECRETARIO

Juan Gutiérrez V.

TESORERO

Moisés Durán M.

VOCALES

Isidro Sequelra B.
Ramón Artavia B.
Estéban Solano L.
Juan Solano L.
Rafael Chávez R.
Policarpo Chávez
Juan Félix Chávez
Gregorio Artavia

Use LA INSIGNIA VERDE

ERRATA DE IMPORTANCIA

En esta misma edición, al hablar de la separación del Partido Demócrata de uno de sus más entusiastas fundadores, dejó el cajista el primer apellido del joven a quien nos referíamos. Fue don Jorge Orozco Castro, y no don Jorge Castro como dice equivocadamente nuestra nota, quien comprendiendo los manejos antipatrióticos de la agrupación demócrata al dar cabida en su seno a elementos desprestigiados de la anterior administración, decidió abandonar sus filas negando con este acto de dignidad política la propia sanción para las disposiciones del sotismo que tienden a entorpecer el avance de la República por la senda de las libertades.

Llavero ENCONTRADO en un carro del Ferrocarril del Norte—Alajuela a San José—nos ha sido traído para ser entregado a su dueño.

El incidente de San Joaquín Ampliando nuestra nota de ayer

Según parece, la población estaba algo disgustada de su Jefe Político, don Francisco Chaverri, sobre quien había recibido algunas quejas el señor Presidente de la República.

Anteayer fue removido, sustituyéndolo don Marcial Guerrero, que llegó en el tren de las 6 p. m., hora que en casa de D. Dorilo Murillo había una reunión sotista.

Un grupo de acostistas invitó para una reunión a fin de dar cuenta del cambio de autoridad. Reunióse gente en la plaza y

según se dice tres sotistas heredianos, Samuel Balmaceda, un Alpizar y un Chacón hicieron disparos para amedrentar a los grupos que se les mostraban hostiles.

Con tal motivo se armó el correspondiente batiburrillo en represalia.

Chacón y Alpizar huyeron, pero Balmaceda se refugió en la casa de don Dorilo Murillo, de donde fueron atacados a bala los acostistas.

De la refriega, resultó muerto casi instantáneamente don Pedro Brenes, jornalero, casado, de 32 años, acostista; y heridos Arellío Céspedes Hernández, Nicolás Chavarría y Manuel Vargas.

La fuerza pública que fué allí, de San José de Heredia y de Alajuela, hizo presos a varios

individuos que se encuentran detenidos e incommunicados en la 2ª Sección de Policía de San José.

He aquí la lista: Manuel Madrigal, Amado Madrigal, Samuel Balmaceda, José Ana Barrantes y Dorilo Murillo.

Están también detenidos Jaime Murillo, Leovigildo Leitón, Inocente, Gabriel y Joaquín Barrantes, Oscar, Abel, Feliciano y Uriel Viquez, Marcelino Rodríguez, Eugenio Fallas, Alejandro Alfaro, Víctor Viquez, Jesús Cordero e Ismael Portuguesez.

Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

Funeraria Polini

Serenata a don Julio Acosta

Sabemos con certeza, que un número considerable de músicos tienen en proyecto dar una serenata al Candidato del Partido Constitucional don Julio Acosta.

Hasta la fecha han aceptado la idea con propósito de secundarla, 90 músicos.

Se ejecutarán varias piezas dedicadas a don Julio Acosta originales de don Otoniel Fonseca.

Casa de habitación con jardín en frente, arreglada con todo el confort deseable, situada a 300 varas al Norte del Parque Nacional (Barrio de Aranjuez) se vende en buenas condiciones de pago.—Informes en la Librería Lehmann.

La llegada de don Alfredo González F. De Cartago

1º de diciembre de 1919.

A iniciativa del Centro Internacional de Trabajadores, se obtuvo que el hacendado herediano don Julio Sánchez observaría a los obreros de esta ciudad con dos carros de pasajeros, para que fueran a Limón a participar del acto imponente del arribo a estas playas del ex-Presidente González Flores. El convoy se puso en marcha a eso de la una de la tarde, llegando a Limón a las 6 p. m. El puerto presentaba un aspecto encantador, pues a pesar de la lluvia que no cesaba un momento, las caleveíanse plétóricas de jentes de las distintas clases sociales que ansiosas esperaban el nuevo día, para tributar al proscrito ex-Presidente, que lleno de gloria debía llegar con el alba de ese día, toda clase de atenciones. Desde las cuatro de la mañana se notaba en los muelles inusitado pisar de gente y allá en las lejanas soledades del mar, comenzó a verse humear el barco que consigo traía al hombre que ayer, ese pueblo que impaciente y lleno de júbilo lo esperaba, lo abandonó en el camino del destierro que su honradez política le impuso. A las 7 a. m. comenzó a bajar por el andén del vapor y fué entonces cuando repercutió con más fuerza el grito entusiasta que de las mil bocas salía sin cesar, como salutación al recién llegado. Luego, desde los balcones del "Club Atlántida" dejó oír su voz sonora cuando dió lectura al manifiesto que ya es del dominio público y que viene a descubrir las maquinaciones oscuras de que se valió su Secretario de Guerra para atrapar el poder, ayudado por el oro de fuertes compañías extranjeras que querían hincar en las entrañas de Costa Rica sus filosas garras.

De política. — Nos quedamos los cartagos con ganas de conocer esas garrapatas conocidas con el nombre de *Tinócratas*. Nos resiente mucho que el Dr. Soto, que fue el elegido por la Junta Secreta de Sanidad para recoger y exhibir esos animaluchos, no haya tenido la fineza de mandarnos unos dos ejemplares, pues estamos deseosos de conocerles siquiera el color que se gastan. Nos figuramos que sean colorados ya que el nombre nos indica que se alimentan de sangre.

Cisma. — A última hora se presiente un cisma con la cuestión diputados. Se sabe que el acostismo director tiene en sus listas para diputados a dos señores a los cuales por moralidad política la mayoría de los cartagos rechazan. Es probable que si no se eliminan del todo esos nombres, habrá dos papeletas para diputados.

Sociales. — Sigue mejor de la enfermedad que por espacio de dos semanas lo ha postrado en cama, el activo y honrado administrador de la Compañía de Luz Eléctrica de Cartago, don Francisco Peña; lo que celebramos, y ojalá lo veamos pronto al frente de sus negocios. — En el segundo examen para elegir reina de belleza en el próximo carnaval de febrero, resultó con mayoría la señorita Carmen Jiménez. Se preparan carrozas distribuidas en 1º, para la sociedad; 2º, el comercio; 3º, Club Social de

C. J. VEITCH
 AGENTE REPRESENTANTE PARA AMERICA CENTRAL
 DE LAS CASAS
 KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores
 'NAT. FISHER — New York — Calzados
 CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc.
 MORRIS & Co. - Chicago - Abarrotes

Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en nuestra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional - Apartado 1010

Cartago; 4º, Centro de Obreros; 5º, la comisión de festejos, y la otra se designará para la mujer que obtenga el premio de belleza. Las carrozas serán adornadas artísticamente por cada uno de los grupos que las obtengan, lo que promete estarán lucidas y será uno de los números que llamará mucho la atención, dados los grandes preparativos que se están llevando a cabo.

De regreso de los Estados Unidos se encuentran en el seno de sus familias los estimables señores: don Ramón J. Rivera B., don José Manuel Ortiz E. y don Ramón Ortiz Frutos a quienes presentamos nuestro cordial saludo de bienvenida.

Conferencias. — Han seguido siendo del agrado del público las conferencias que se dan en la Escuela Jesús Jiménez, a las cuales concurre bastante público de las diferentes clases sociales, pues allí no hay distinción, más que para las personas de buenas costumbres, sea cual fuere su clase social. El domingo ppdo. se llevó a cabo en dicho plantel la fiesta anunciada para recoger fondos para engrosar los destinados para el monumento a García Flamenco. Por demás está cualquier elogio para los organizadores de la fiesta, que resultó espléndida, tanto en lo pecuniario como en lo moral y social, pues allí se dió cita la sociedad y gran parte de los artesanos de esta ciudad.

CORRESPONSAL

Precios Especiales solo por 8 días

Papel Waldorf - Grampas
Cebada Perlada - Alambre de puas
Clavos de alambre
Ganeta en astilla - Bic. de Soda

Teléfono	ALMACEN	Apartado
121	SASSO	186
PASAJE JIMENEZ		

Tome siempre la famosa

CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

Las sirvientas domésticas

Se muestran muy ofendidas con "El Renacimiento" por haberse hecho eco de la idea de reglamentación del servicio doméstico y de sugetarlas a un examen que consideran muy denigrante. En caso de llevarse a cabo el proyecto, tenemos entendido que piensan resistirse denodadamente a tales imposiciones por todos los medios que estén a su alcance, incluso el de provocar una huelga.

Veremos como termina este lío.

Use la
DIVISA VERDE

Traductor oficial

De buena fuente hemos sabido que el culto caballero don José María Alfaro Cooper va a ser nombrado Traductor Oficial. Vemos con placer esa designación que viene a aprovechar los múltiples conocimientos que posee el señor Alfaro Cooper.

Labor cultural

El entusiasta Director del Instituto de Alajuela se ha servido invitarnos para una serie de ejercicios intelectuales que han de verificarse en la semana próxima y que consistirán en lecciones públicas durante la mañana y en sesiones nocturnas en las que uno de los Profesores del Instituto dictará una conferencia después de la cual dos de los alumnos que han de graduarse este año harán sendas disertaciones de interés cultural.

Vayan nuestros felicitaciones para el Director y para los Profesores de aquel Instituto en cuyas labores se nota un hábito vivificante de sano entusiasmo.

Voto de gratitud

Debemos darlo a la señora Amelia Quesada por su gestión en colocar bonos del Partido Constitucional, que ha sido de admirables resultados.

Duelo en Heredia

Falleció en Heredia don José María Morales Salinas persona muy apreciada en aquella ciudad, en la que se había granjeado generales y merecidas simpatías. El extinto desempeñó por espacio de 12 años el cargo de Gobernador y también los de Agente Fiscal y Alcalde, en los que dió evidentes pruebas de talento e imparcialidad poco comunes.

Su fallecimiento causó mucha impresión, y el entierro por demás concurrido puso en evidencia la consideración y aprecio en que se le tenía.

Damos a su familia el más sentido pésame.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
 MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

LA IMPERIA
 FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

La "Feria de Barcelona"

La primera "Feria de Barcelona" que con el caracter de Internacional se celebrará del 15 al 30 de mayo de 1920, promete revestir un éxito verdaderamente trascendental dado el número de participantes que ya figuran inscritos de todos los países. El Comité Ejecutivo recibe, así mismo, numerosos avisos de compradores extranjeros que se disponen a visitar la Feria para efectuar en ella sus compras.

La Feria estará distribuida por grupos profesionales y comprenderá todos los ramos industriales y de la producción según la siguiente clasificación sumaria: I.—Agricultura. II.—Arboricultura, Horticultura y Floricultura. III.—Bosque, Caza, Pesca, Cosechas. IV.—Alimentación. V.—Medicina, Cirugía, Higiene. VI.—Industrias químicas en general. VII.—Minas, Metalurgia. VIII.—Material y producción de la mecánica en general. IX.—Material, instrumentos y productos generales de las Letras, de las Ciencias y de las Artes. X.—Ingeniería, Transportes, Turismo. XI.—Electricidad. XII.—Sports. XIII.—Construcción, edificación, ornato. XIV.—Hilaturas e Industrias textiles. XV.—Vestuario, modas. XVI.—Arte e Industrias artísticas. XVII.—Industrias diversas. XVIII.—Industrias diversas de manufacturas y transformación no comprendidas en las anteriores.

Para toda clase de informes sobre alquileres de emplazamientos, stands e instalaciones, así como de productos, viajes y demás facilidades concedidas a los expositores y visitantes pueden solicitarse de la Dirección General de la Feria.—Calle Fernando 30.—Apartado N° 512.

Insistente rumor

En la mañana de ayer nos llegó el rumor en modo insistente de que el señor Jorge Castro, uno de los más entusiastas organizadores del Partido Demócrata, se había retirado de esa agrupación política declarando que le disgustaba el que formaran en las mismas filas que él dirigía, muchos elementos que, durante los treinta meses de dolorosa realidad para los costarricenses, se habían distinguido como decididos defensores de la Administración Tinoco. El rumor que tiene, a nuestro ver, por la persona que nos lo trajo muchísimo de cierto, viene a confirmar más cuanto respecto a la actuación política de los amigos de la tiranía pasada se venía diciendo.

LAS SORPRESAS DE HOY

Esta noche recibiremos las más gratas sorpresas en nuestro lugar predilecto el teatro **TREBOL** en donde los celebrados artistas **GOLDIN Y BINA**, los ilusionistas y prestidigitadores por excelencia, daran hoy una función de extraordinario éxito.

Nosotros hemos ya dicho enfáticamente que **GOLDIN Y BINA** son los más sorprendentes ilusionistas y prestidigitadores que han llegado a nuestros teatros, cuyas suertes han sido ruidosamente aclamadas por nuestro público que con satisfacción inmensa a admirado sus juegos notables.

Hoy podremos ver un programa admirable: Entre otras suertes admiraremos **LOS CONOS MAGICOS-LA CALAVERA PARLANTE DEL CONDE CAGLIOSTRO-LA CAMPANA ESPIRITI-EL SOMBRERO MAGNETIZADO LAS BQLAS ENCANTADAS** y mil experimentos mas que harán las delicias de la concurrencia.

Plácenos comunicar a nuestros lectores que esta función que daran **GOLDIN Y BINA** sera sorprendente, pues ese programa es de lo mejor del gran repertorio de esos artistas.

Preveemos que habra un lleno rebosante en el teatro mas simpatico de la capital; **TEATRO TREBOL** en donde con tantísimo éxito actuan **GOLDIN Y BINA**.

Cuestiones Personales

Han llenado de tristeza dos hogares en el barrio llamado Cerrillos en jurisdicción de Turrucales. Alonso Calvo y Miguel Granados, por cuestión de intereses se trabaron de palabras y luego pasaron a hechos, resultando que Miguel Granados ultimó al primero.

El agresor está en poder de la autoridad.

ATMETLLA Hermanos
 ESTABLECIDOS EN 1910

Toda clase de operaciones de cambio

AGENCIAS Y COMISIONES . . . SAN JOSE, COSTA RICA

LA MAGNO RA

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA. Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y al bajo cambio actual.

ESCARRE HERMANOS